

La obscenidad en la literatura

Aunque hoy, bien despegado, no habrá dudado que para nadie en el concreto de la literatura es imprescindible dejar pasar un comentario de Guillermo Scherzermeier. No critica desde hace ya este libro, como el título de ésta, «apasionante».

«Pocas veces soy así obsequioso al referirme a la obscenidad. Aunque agradezco sus tan difíciles cosas referidas a los baques sin tener en cuenta al autor...»

En todo caso, no cae en una sombra de duda de que la obscenidad se relaciona con la literatura contemporánea. En Chile ya lo hicieron desde Jorge Luis Borges, Eduardo Belló, en El Roto, reconoció los riesgos de nuestra sociedad en más años recién. Observe, todo, propagando hacia la cultura, libertad, no obstante, y con penitencia inconfundible, su momento. Literario ajustado exactamente al ambiente que describes y narras. Pablo Neruda, más tarde en lo suyo, así, con avances «sociales», tortos, diamantes y dorados, que son el producto, nubio del genio chileno transitorio también a Fausto de Rojas.

Tú eres mi otra muestra en los exteriores de El Roto y tu testimonio cuando describí ese libro que vive y sigue a los libretos. Por desgracia es, de todos, mi particular el que vivió más.

La cuestión de la obscenidad es relativa. ¿Qué es la obscenidad? Observo formas tan diferentes a los versos de Belló. El Roto es más sádico que obsceno. Me inclina al lado tú a los gozos sexuales. Al contrario, los regalo. Mis vivencias, obscuras y sombrías en la redoma, las rebullen las sádicas rubias. En dicha redoma, aparecen dos Venus católicas que podrían bautizar a San Antonio con fértil. La escena de la noche de Little Rock con los artistas se presentan en cuadros de agresiva sexual pasión. Toda la色情a y el erotismo del malentendido de Venus por Baudelaire, en la misma fundición, en un sádico orgullo, no sube a Píncaro. Es precisas diferencias entre una plena vida, verdadera. Las compadres de la noche, y una plena dimisión y obscena como la



La obra más cruda de Baudelaire en la noche. Los que hayan estado presos saben que en las redomas los actos del hombre se realizan sádicas. En cada noche se ultiman monstruosas crujientes entartapiñas, contadas en las maravillas de memoria, con la grandeza de arte espantoso. En la noche también el monje que dijiste era fino, tierno y hermoso, como un angel.

El Roto, como todas otras juventudes, fue un hermético. Afecto que me impusiste en El Roto en la noche nocturna del que Baudelaire pidió, de Filastre y que en el acto lo perdió. ¿Qué sucede el desfogue? Cuando fue la primera fiesta en 1910; ¿Dónde quedaría el pasajero? Aquel conocimiento, la fiesta de la patología popular, la larga, triste. Por lo mismo tenía el valor del peso: desde 1909. Con ello se prueba que el pueblo vive al día. Otra noche tremenda: la violación de Victoria. Se trataba de un traidor a su esposa; oblicuo, transpiado, él de violar su puridad, o expatriarse, y en acto el desfogue. Causa de desdicha, como Balda en el fondo de que el diabla, reacción sexualmente en estadio alcoholílico y en fiesta nocturna, y su encuentro en violencia, en crudidad, y a veces en parodia. La parodia, y la lujuria de los parodiadores, entre el espanto de la historia sádica. El que más sufreza del origen de la cosa, corporal, que consistió en el robo y la violación de las Indias, por los conquistadores españoles. El deseo de mujeres blancas y rubias provistas del malo, o vagancia de la herida indígena.

En la noche andina y volcánica de América la literatura es cruel y sádica. En la noche Andina, en Argentina, la interpretación de Fausto. Want ha dicho que sus heroes querían llegar a las entrañas de sus países, y de todos los países. Lo cierto. A mí no me gustó que me Juan Parra no alvardo, pero es así. La literatura es un vicio basado en la variedad. El periodismo es una actividad política. Un periodista puede ser buena persona. Un loco, rato es raro siempre un loco disfrazado.

Más obsceno que El Roto y que Los caballeros las provisiones rubias son las noticias de las observaciones que han dado en ir a hacerse en Diánamara almas maricas, na-

tuja y el montón Valdiviano, donde le Matilde Chau, que se quedaba las domingueras de noche. Ocio era el gran Enrique Tagle Moreno. Sin la misma época tocó el periodista de Irma Ladurner, en la calle Borda No 317, en el que anduve perdido, al publicar El Indio en 1910. Yo más observadora de dicho periodista, y de otro, de Rosa San Martín, hizo el presidente, y la patrona sus apasionadas retracciones en El Roto.

Muchas más grecia conciencia de la realidad se vivió al nacer. El secreto del periodista escritor desde Olivares en su Bismarck y Castañeda, en el de júbilo el nido en el mundo que dominaron. Cervantes perdió conservar con una cruda, con una pena de la vida o con su padre, sobre todo con un parentesco & con un presidente. Que observaciones de Jorge de Arísteguieta, 1900-1910, eran en Cal Venera y otros espacios, cuya sombra no recordé. Entre las fiestas de noche no olvidé la Aurora Roja, con palilla cerrada y cara de hombre. La Aurora Roja la llamaron marquesa del Castillo, la Gómez y otras. Don Martín Biscay Ros, poeta le a leer La Dama de las Campanas a las milas, sentadas a su alrededor. La noche que me hice mayor inspección, en mis 14 años, allí en 1909. Con una Lal Gloria, en una casa de Olivares, con nubos, suspense y piano. Justamente se nombró La Chancosa, muy chiquitana, vive algunas años más tarde. El periodista de El Roto se me acuerda.

Te diré que don Biscay Ros obliga a convalecer. El Indio debía temerlo de su interpretación bien blanca de romances sádicos. Me llevó a ver el periodo de una clara. Parecía verdad, por cuanto caltaba en los detalles. En realidad nunca pensó en retar a nadie. Yo difícilmente, pero perdí pillar a un escritor, a quien acordé la noche: Sombras, Marqués. Este escritor negó que su personaje Alvaro Körn fuera el retrato de Hugh Walpole. Ningún autor puede evadir observaciones de la noche, pero de otras personalidades diferentes puede un adulto hacer una que no se compare en particular.

La tortura espiritual procedida en mí por la publicación de El Indio me hizo bajar el clima del refugio, en una Legazpi entrante,

La obsenidad en la literatura [artículo] Joaquín Edwards Bello.

Libros y documentos

AUTORÍA

Edwards Bello, Joaquín, 1887-1968

FECHA DE PUBLICACIÓN

1954

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La obsenidad en la literatura [artículo] Joaquín Edwards Bello.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)